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38「少年警訊」學員 迪園服務遊客

去年改學制 中學生捐血減

啟德建全科醫院 無損兒科院規模

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）衛生署昨獲世
界衛生組織（世衛）通報1宗意大利男子感染新
型冠狀病毒感染的個案，令全球累積感染個案增
至51宗，當中30宗為死亡個案。根據世衛的資
料，該名45歲男病人，近期曾到約旦外遊，並於
5月25日返回意大利。返國後，他出現咳嗽及疲
倦的病徵，其後情況轉壞，在3日後入院，目前
情況穩定。有關個案在意大利經化驗後，確診為
當地首宗感染新型冠狀病毒個案。

衛生署表示，衛生防護中心將向世衛及相關衛
生部門跟進個案資料，並會保持警覺，繼續與世
衛及海外衛生部門緊密合作，以監察病毒的最新
發展。香港至今沒有發現人類感染新冠狀病毒。

因應醫療機構最近出現的感染組群，衛生防護
中心建議醫護人員應提高警覺，留意近期從受新
型冠狀病毒影響的地區返港、並出現嚴重急性呼
吸道感染病徵的旅客。在可行情況下，採集病人
的下呼吸道樣本進行化驗。醫生應考慮其臨床診
斷是否屬於感染新型冠狀病毒，特別是免疫力下
降的病人會出現非典型病徵，如腹瀉。

港跟進新沙士襲意國

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）蘇繡是
中國國家級非物質文化遺產，更被譽為
中國四大名繡之一。志蓮淨苑昨日起一
連兩天舉辦展覽，免費展出10多件大型珍
貴蘇繡精品，同時邀得資深蘇繡技師陸
彩琴示範四大蘇繡針法，讓市民可親身
見識其功架。

蘇州刺繡相傳有2,000多年歷史，並與
湘繡、粵繡、蜀繡同列為中國四大名
繡。蘇繡更於2006年被列入中國國家級非
物質文化遺產，現存歷史最長的蘇繡實
物則來自宋代，據聞當時蘇州經濟繁
華，而且「戶戶有刺繡」，蘇繡更是以表
現手法細膩、逼真而聞名。

為推廣此項珍貴文化遺產，志蓮淨苑
於昨日起一連兩天，在鑽石山荷里活廣
場舉行當代蘇州刺繡精品展，免費展出10
多件大型珍貴蘇繡精品。大會又邀得資
深蘇繡技師陸彩琴來港示範四大蘇繡針
法，包括平繡、盤金繡、打籽繡和亂針
繡。有興趣市民可於今天下午6時或7時半
前往展覽場地，見識蘇繡的各項針法和
製作精髓。
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■陸彩琴早在8歲時學習刺繡，並擔任藝術總監

18年之久，可謂盡得刺繡的妙諦。 莫雪芝 攝

港聞拼盤

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）大嶼山區「少
年警訊」日前與迪士尼樂園合辦培訓活動，近40
名「少年警訊」學員變身成主題樂園人員服務
遊客。大會期望學員可透過參與和認識樂園的
基本工作，學習與人溝通技巧，培養團隊合作
精神，以助他們建立自信，挑戰自我。

製「奇妙時刻」傳歡樂笑聲

香港迪士尼樂園和大嶼山區少年警訊日前舉
辦青少年培訓活動，讓38名「少年警訊」青少年
學員在樂園進行體驗學習。他們首先接受樂園
營運、簡單管理人流和應對賓客技巧的訓練。
他們其後被安排在樂園巡遊表演期間協助維持

秩序，讓他們發揮即場應變能力。學員亦透過
參與樂園為製造熱鬧氣氛而設的「OHANA
TEAM」團隊活動，學習如何為賓客製造「奇妙
時刻」，將熱情待客文化及歡樂笑聲傳遍樂園。
學員完成訓練課程和實踐後，均獲頒授修業證
書。

其中一名參加者、菲律賓籍學員易甸基表
示，自己在2歲移居香港，家人平日只以英語及
菲律賓語溝通。他稱今次活動讓他能夠學習與
人溝通的技巧，從中提升語言及應對人群的能
力，令他更有信心，更對立志成為警察的他為
日後投考警隊打好基礎。中大學生林倬欣亦認
為，這個計劃讓她有更多機會學習課堂外的事

物，並在笑聲之中做到真正的全人發展，不再
成為別人眼中的「書呆子」。

大嶼山警區指揮官曹明龍高級警司表示，警
隊一直與不同機構，為青少年提供多元化活動
和高質素的學習機會，並透過不同的訓練和體
驗活動，培養青少年「以人為本、回饋社群」
的精神，並帶領他們積極履行社會責任，成為
社會未來棟樑。

香港迪士尼樂園度假區公共事務副總裁盧炳
松則期望，透過青年人感受迪士尼文化，以及
了解人流管理和賓客應對的專業知識，讓青少
年得到培訓機會，同時支持他們健康正面成
長。

叫
停
龍
尾
工
程

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）常感身體疲倦、1日嘔吐兩次，年僅

30歲的馬先生「以為返工 ，嘔是吃錯東西」，但求醫確診患末期腎衰

竭，年初接受腎臟移植。馬先生坦言得悉患病感到很突然，「只是嘔

吐，不會嘛？我咁後生」。有腎臟專科醫生指出，腎病絕非「老人專

利」，研究發現由IgA腎小球腎炎引發的腎病，近半患者首次發病小於

34歲，病徵亦不明顯，且可數年內惡化至末期腎病，呼籲市民每年驗

身，及早發現可大減惡化風險。

有逾半世紀歷史的「世界腎臟病學
術會議」每兩年一度，今年在香

港舉行，吸引約6,000名來自123個國家
的腎科專業人士參加。世界腎臟病學術
會議籌委會及科委會主席李錦滔，昨日
出席記者會時稱，平均每年有約千宗腎
病新症，現時香港約有80萬名患者，當
中約8,000人屬末期腎病，形容「數字相
當高」。他續指出，根據2012年數據，
誘發末期腎病的原因，近半是糖尿病；
其次是佔18%的腎小球炎，當中以IgA腎
小球腎炎居多。

僅搵工產前檢 錯過黃金療期

由IgA腎小球腎炎引發的腎病不但專

襲壯年，病徵亦不明顯。李錦滔指出，
不少患者發現患病「可能只是新工作或
產前檢查」，錯過了治療的關鍵時刻，
根據最新的研究顯示，由IgA腎小球腎
炎引發的腎病，47%患者首次發病時年
齡介乎25歲至34歲，而68.4%患者在求
診時病徵並不明顯。

免疫系統「內訌」10年變末期

此外，患者的病情或急速惡化成末
期腎病，研究發現，18.2%IgA腎小球
腎炎患者於10年內會惡化成末期腎衰
竭。李錦滔解釋，此病是因為免疫力
系統的「蛋白自己襲擊自己」，速度或
快或慢。他續指出，IgA腎小球腎炎患

者的高危因素包括有慢性腎病家族
史、高血壓及糖尿病等，呼籲市民定
期驗尿、驗血和血壓，及早發現可把
握治療黃金時期，減低病情惡化風
險，增加存活率。

中國特普遍 倡注意飲食

世界腎臟病學術會議籌委會委員兼香
港腎科學會主席馮加信提醒，大家多留

意日常生活細節亦可看到蛛絲馬跡，例
如小便有血絲和多泡等，都是初期腎病
病徵。世界腎臟病學術會議籌委會主席
兼國際腎科學會主席John Feehally是IgA
腎小球腎炎權威，他表示，留意到該病
在亞洲，尤其是中國，較為普遍，但暫
時未知原因，建議市民飲食應多注意少
鹽少油少甜，保持良好作息及生活習
慣。

IgA腎小球腎炎專襲壯年 病徵不顯數年惡化

日嘔兩次懶理 30歲腎衰末期

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）為配合
《啟德發展計劃》的規劃，港府已預留3
幅土地作為醫療用途。醫院管理局亦趁
機重檢九龍半島的醫療設施，考慮在原
定興建的兒童專科卓越醫療中心旁，興
建一所全科醫院。食物及衛生局局長高
永文昨日出席公開活動後表示，該全科
醫院的計劃，不會影響兒童醫院的規模
及進度，但將來有機會2間醫院共享資
源；而醫護人手則會透過督導委員會長
遠規劃及撥資培育更多醫科學生解決。

在《啟德發展計劃》的3幅土地預留
作醫療用途的地皮中，其中一幅土地已
計劃興建兒童專科卓越醫療中心；另外
2幅土地，港府最近考慮整合一起，以

興建1所具規模的全科醫院。高永文昨
日表示，兒童專科卓越醫療中心勢在必
行，港府即將向立法會財務委員會申請
撥款，而相關的投標工作亦已進行。而
只在構思階段的全科醫院，則需要經過
政府內部的審批程序及立法會通過，兩
者落成的時間會相差數年。

高永文：會檢視資源分配

高永文指，將來會檢視兒童專科卓越
醫療中心及全科醫院的資源分配問題，
但強調全科醫院不會影響兒童專科卓越
醫療中心的發展計劃、進度及規模。

「若10多年後，2間醫院並存，兩者資源
必定可配合。我相信公眾也預期我們會

以較符合效益的方法營運2間醫院。」

撥200億增醫學額

增建公營醫院，對醫護人手的需求亦
相應增加。惟現時公立醫院現正面對人
手緊張的問題，令人憂慮新醫院的人手
是否足夠。高永文解釋，港府一方面已
成立醫護人力規劃和專業發展策略檢討
督導委員會，研究及長遠規劃本港醫護
人手的事宜；另一方面增撥200億元予
本港2所醫學院，以增設醫科學生名
額，應付需求。「由2018年開始，醫科
畢業生數目將較現時增加100名，即由
現時的320名增加至420名。」

至於伊利沙伯醫院的重建計劃，醫管

局參考廣華醫院經驗後認為原址重建不
理想，故會把服務先搬到啟德全科醫
院。重建後，伊利沙伯醫院會保留日間
醫療服務，但其規模仍是未知數。

擬納台毒澱粉恆常監察

另外，對於有人擔心一些被頻傳有毒
的台灣食品流入本港，高永文重申，食
物安全中心會恆常監察世界各地的食物
安全、抽樣及巡查本港市面上的食品，
並進行風險評估，「今次出現問題的澱
粉成分（順丁烯二酸），食物安全中心
正積極考慮將其納入香港恆常監察的機
制當中」。據悉，現時已有本港業界自
動把相關食品下架。

香港文匯報訊（記者 王維寶）要拯救生命，除了醫
護人員的努力外，血液的供應亦非常重要。香港紅十
字會的輸血服務中心於去年共收集到逾24.4萬袋血
液，超過17萬市民前往捐血，較2011年上升4.4%；但
由於去年學制改變，捐血率較高的中學生減少，令流
動捐血隊收集的血液及初次捐血者人數分別下跌14.6%
及6.7%。另外，隨㠥人口老化加劇，血液的需求不斷
上升，輸血中心估計今年要再增加3.4%收集量，紅十
字會將加強對大學生的宣傳，希望提升大學生的捐血
率，增加血液供應量。

香港紅十字會輸血服務中心昨天舉辦周年捐血頒獎
典禮，出席典禮的港大醫學院外科學系講座教授盧寵
茂表示，血液仍然沒有代替品，醫生仍需要依賴捐贈
者的血液才能治療病人，因此捐血者對病人及醫護人
員都極為重要。他又指，雖然香港血液供應能夠自給
自足，但隨㠥人口老化加劇，血液的需要不斷增加，

香港不能滿足於現狀。

捐血年升4.4% 「新血」跌6.7%

輸血服務中心於2012年有超過17萬名市民前往捐
血，共收集到逾24.4萬袋血液，較2011年上升4.4%，
所收集到的血液共製成61.6萬單位的製品供應給醫
院。盧寵茂表示，過去5年全港血液用量已經增加逾
17%，預計今年要再增加3.4%收集量才能滿足需求。
他又指，雖然去年整體血液收集及捐血人數均錄得增
長，但由於去年學制改變，令流動捐血隊收集的血液
及初次捐血者人數分別下跌14.6%及6.7%，故需要加強
對新血的宣傳，增加血液供應量。

課程散難宣傳 大學僅一成捐

輸血服務中心顧問醫生李卓廣亦表示，中學生上課
及生活較為規律，流動捐血隊到學校宣傳時，很多中

學生都是成群結隊地去捐血，所以中學生的捐血率達
20%以上，但大學生課程較為分散，所以宣傳效果較
低，捐血率只有大約10%，將來會針對大學生加強宣
傳，希望提升因學制改變而減少的捐血量。

今年57歲的退休警員李錦強是歷來捐血次數最高人
士，自40年前17歲起，至今已捐了超過520次血，他表
示，由於自己以前任職交通警，經常見到很多傷者大
量出血，令自己很想去幫助這些人，所以就前往捐
血，最後便習以為常。
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■李錦滔(左三)昨稱，現時香港約有80萬名患者，當中約8,000人屬末期腎病，數字

頗高。右二是年輕患者馬先生。 香港文匯報記者廖穎琪 攝

約數十名市民昨日帶同海馬等巨型氣球和龍

尾海岸生物照片，由中環公眾碼頭遊行至政府

總部，要求行政長官會同行政會議，按法例撤

銷泳灘工程動工所需的環境許可證，叫停工

程，還海岸生物一個家。

攝：劉國權 文：羅繼盛


